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装修垃圾怎么处理？拆除老
旧楼房产生的垃圾怎么处理？这
些令人烦恼的建筑垃圾，在沧州
市政建筑材料循环利用项目基
地的职工眼里却是香饽饽。经过
他们处理，这些建筑垃圾变成了
铺路基石。

目前，我市建筑垃圾再生利
用率达到了95%。

每天巡查
寻找建筑垃圾

近日，记者跟随运河区建筑
垃圾管理站巡查队队长柳金忠，
来到吉祥天著小区附近的一处
建筑垃圾堆放点。

“这是市民偷倒的建筑垃
圾。平时，市城管局巡查人员会
将自己发现的建筑垃圾堆放点
上报至市城管局信息化平台。随
后，清运人员会按照清单到场清
理。同时，环卫工人发现建筑垃
圾后，也会及时处理。”柳金忠
说。

6名清运人员拿着铁锹，把
地上的砖石铲进环卫车里。稍大
的石块，他们会搬到皮卡车上。
看似不多的一堆砖石，却让 6名
清运人员在十几分钟里忙出了
一身汗。

柳金忠说，像这样的垃圾
堆，他们平均每天要清理十几
个。最忙的时候，巡查车每天要
跑200公里。

把现场清理完毕，清运人员
在这里放置了一个警示牌：禁止
倒垃圾，违者重罚。

装车完毕，司机按下遥控，
环卫车棚盖缓缓盖好。“2017
年，我们开始使用这种带顶盖的
翻斗车，即使装满了垃圾，灰土
也不会飘出。同时，清理有较多
灰土的垃圾点时，我们还会派出
洒水车喷水降尘，力争将扬尘污
染降到最低。”

行驶到运河区南陈屯乡刘
胖庄附近的建筑垃圾运转站，柳
金忠带领的环卫车、皮卡车卸下
垃圾，随后又匆匆赶往下一个垃
圾堆放点。

此时，往来刘胖庄建筑垃圾
运转站的车辆络绎不绝。

据运河区建筑垃圾管理站
站长何志明介绍，这处建筑垃圾
运转站 24小时开放，周边各单
位、小区产生的建筑垃圾都可以
倾倒在这里。另外，在浮阳大道
北面还有一处建筑垃圾运转站。
整个运河区每天的建筑垃圾转
运量在200吨左右。

各种垃圾
需要进行分类

“建筑垃圾成分比较复杂，
有的还混有生活垃圾，要经过初
步筛分才能分类回收，从而获得
最大的回收价值。”市城管局相
关负责人说，其中的木材、树枝
等粉碎后可用于焚烧发电；混凝
土、砖石等将被运送至沧州市政
建筑材料循环利用项目基地。

在沧州市政建筑材料循环
利用项目基地，分拣的第一道工
序，就是将生活垃圾和建筑垃圾
分离。

垃圾源源不断地从流水线
上“漂过”，分拣员们一刻不停，
麻利地把塑料袋等生活垃圾分

拣出来。
“从去年工厂建好，我就在

这里做垃圾分拣工作了。每天都
有建筑垃圾运到这儿，我们需要
日夜不停地工作。大家要时刻盯
着传送带，挑拣出塑料袋等生活
垃圾。”分拣员王玉升说。

在人工初步分拣后，石块在
轰鸣的筛分机器中“分道扬镳”，
大小不同的碎砖、石块从不同的
传送口落下。

“筛分机有固定的规格设
置，符合规格的小块碎石可以直
接作为再生石料使用，其余大块

碎石则由破碎设备进一步加工，
成为碎石料。”工作人员韩志军
介绍。

“巨兽”一天至少
“吞食”500吨垃圾

作为装修垃圾资源化“主
角”的大块砖石、混凝土，分拣后
才开始实现“蜕变”。

一条条生产线化身巨兽，大
小不一的砖头、瓦块被它一口

“吞”进腹中。它“食量”巨大，每
天至少要“吞食”500 吨装修垃
圾。

在“巨兽”的“肚子”里，砖
头、瓦块被打碎、研磨。经过它的
第一次“咀嚼”“消化”，有的砖
头、瓦块变成了合格的建筑材
料，通过筛子掉落下来。

剩下的，又被其他“巨兽”
“吞”进腹中，再次进行“咀嚼”
“消化”，变成更小规格的石
料……

经过“巨兽”一次次的“吞
吐”，它们最终完成“蜕变”，变成
了符合相关标准的建筑垃圾再
生集料。

在运输之前，还要对这些
再生集料进行洒水降尘，让它
们“服服帖帖”的，不会逸出扬
尘。

据介绍，自成功中标“沧州
市高速合围区建筑垃圾（装饰装
修类）资源化服务项目”以来，沧
州市政建筑材料循环利用项目
基地的建筑垃圾资源转化率在
95%左右。

废物利用
铺设好新型路基

建筑垃圾“脱胎换骨”后，有
什么用？沧州市市政工程股份有
限公司研发部主任刘金艳介绍，
它们会重新“上岗”。不同规格的
再生石块、碎石、砂、石粉混合不
同配比的水，共同组成了路基路
面的各层填料。

“市区的千童大道、永济路，
黄骅市的神华大街等道路工程，
用的都是我们供应的再生石料。
在市区的永济路提升改造工程
中，我们对道路整修所产生的废
弃物实行全部再生利用，基本上
做到了零排放、全利用。”刘金艳
说。

韩志军说，现在，全市新修
的绝大多数便道路基采用了再
生材料。加工而成的再生材料经
过科学调配、铺垫，形成了透水
性更好的路基，减少了雨季人行
便道积水的现象。

“从 2005年开始，我们就开
始开展建筑垃圾再生利用的研
究和应用工作，并完成了上千
项试验。这在全国范围内都是
较早的。”刘金艳说，未来，他们
将继续加强“产学研用”体系建
设，加快技术创新成果应用转
化速度，为市民提供更优质的
服务。

砖头瓦块“吃”进去 铺路原料“吐”出来
我市建筑垃圾再生利用率达到95%

本报记者 庞维双 见习记者 于海涛 摄影报道
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